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短视频时代看传统广播电台的前进方向

◎冯一琼   
摘要：在一个媒介剧烈变迁的时代，“自媒体”这个词语已经不是什么新鲜词汇。被称为“公民媒体”或“个人媒体”

的“自媒体歌”在 2018 年起似乎又扩充了一个更大的群体，那就是近两年大火的短视频。从起初的微博、微信公众平台、

今日头条等等，慢慢延伸到公民参与度更高的短视频领域。快手、抖音、几乎影响着所有人的生活。2019 年 7 月 13 日，

在由快手大数据研究院和快手商业化业务部联合主办的“快 UP·融媒大会”上，来自全国各地近 300 位媒体高层与业务

骨干与会。会上，快手代表提出，“未来将与众多媒体机构携手，一同探索媒体长足发展的生意经，迎媒介融合之趋势”，

这引发了媒体的广泛关注。本文首先探讨了短视频 APP 引人入胜的关键点，进而分析了广播新闻受众心理观念的变化趋势，

在此基础上，提出了广播新闻传播者的应对策略。
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抖音（Tik Tok）是由今日头条推出

的一款短视频分享 APP，于 2016 年 9 月

上线，是一个专注于年轻人音乐短视频创

作分享的社区平台。抖音应用人工智能技

术为用户创造多样的玩法，用户可以通过

这款软件选择歌曲，拍摄音乐短视频，形

成自己的作品。抖音的软件短时内风靡全

球，用户可以在 15 秒钟表演一系列动作，

音乐，舞蹈，生活，日常或者一些另类的

具有鲜明特色的个人作品，还可以增加各

种有趣的特效，然后分享到平台上去供他

人免费观看，系统还会根据每个人的浏览

习惯推送一些受众感兴趣的视频内容。

一、短视频引人入胜的关键点

我们身处在一个信息时代，对信息的

获取、整理和分析已经是日常生活不可分

割的重要部分。长期以来，广播、电视、

报纸在传递社会信息方面具有难以替代的

作用。随着互联网的发展，传统媒体竞争

领域受到了强有力的挑战。从受众群体分

析，广播的听众的年龄段有很大局限性，

常规的广播很难吸引到25岁以下青年人。

大部分为驾驶员朋友和独居的老人。听广

播是很多人固有的习惯却难以扩大新的受

众群体。短视频平台用户以年轻人为主并

且不断向中老年群体扩充。

（一）内容的差异化

短视频后台会根据用户的浏览习惯投

其所好进行匹配。内容形式丰富多彩，才

艺类、搞笑段子类、美食类、育儿类、视

频时长通常在 1 分钟以内。符合现代人快

餐式的阅读习惯。通过抖音平台火了一大

批素人网红，例如拥有别样生活方式和在

某个领域专业的人。之前有过自媒体经验

的从业者迎来了难得的机遇。塑造出属于

自己的团队和品牌。以网红李子柒为例。

李子柒是于 2016 年出现的短视频自

媒体，从签约微博成为平台入驻自媒体，

到加入 MCN 机构签约微念科技，再到

品牌公司建立、电商运营，李子柒走出

了一条成功的自媒体品牌商业道路。李

子柒是属于做内容的自媒体，出品的作

品都非常优质且繁琐，以“古法风格”

形式发布原创古风视频。视频内容涵盖

中华民族传统文化中的时令气节、传统

美食、木工活、针线活甚至还有很多已

经被现代人遗忘的传统手艺活脱脱给人

们呈现出一种古风优雅的隐居田园生活。

“娶妻当如李子柒、神奇的女孩”“此

女只应天上有、无所不能天仙女”人们

不吝啬用这一串美好的字词用在李子柒

身上。内容为王，当之无愧。

（二）参与感和粉丝粘性对比

提到参与性，互联网时代没人能忽视

直播粉丝的黏性。要说节目直播，广播应

该是最有发言权，在我们的日常工作中，

直播是最主要的阵地，刚接触广播的时候，

老师曾对我说，“无论任何时候，节目大

于天。”广播对于一个听众来说，声音通

过电波传到他耳朵里，没有画面却能够想

象画面，能穿越古今能上天入地。声音是

一门想象的艺术，但如果充满神秘而富有

想象力的声音所传递的内容并不是他喜爱

的内容，那粉丝也会在最短的时间内流失。

广播面临的现实就是与各种新鲜的传播途

径抢流量拉粉丝。相较于五花八门的短视

频门类，广播类节目的粉丝缺乏粘性。抖

音在共享短视频吸引了绝大多数用户的基

础上迅速开展商城业务。现如今直播带货

已经稀松见惯。抖音与电商平台强强联手，

发展态势可见一斑。网络上到处都在鼓吹

利用短视频风口进行自主创业。很多人可

以利用平台流量赚钱，很多信息可以借助

平台及时地传递出去，比如近年来很多热

点的大新闻往往不是通过大家熟悉的广

播、电视传播，而是一些网友通过微信朋

友圈或短视频平台发布，他们将新闻的及

时性发挥到极致，而我们的传统媒体则是

在后面补充“权威发布”。

来看看我们的传统广播，受到节目时

长等客观因素的影响，可选择性较弱，这

一点无法与蜻蜓 FM 上给大家提供的种类

相对比，与抖音平台上众多主播的垂直视

频相比也不占优势，广播的优势是本地化，

如城市道路的及时路况，如常熟新闻交通

广播中的一档《常熟方言》小栏目教大家

讲常熟话，帮助老常熟人系统地了解自己

嘴边顺口却不太明白出处的话语，帮助新

市民通过方言了解常熟文化，对方言的传

承也是有意义的。本地特色应该是广播抓

住听众的一个点，作为交通广播来说，关

注交通是重中之重，每个人都是交通的参

与者，但并不是每个人都是我们交通广播

的参与者，除了本地化有特色的节目内容

以外，持续的参与度似乎更难维系。

二、传统电台做出的改变

不得不说，在多方平台的冲击压力

下，电台也在不断尝试更新改变，很多地

方电台近几年开始尝试“视频直播”的新

模式，大型活动、专题报道、都开始采用
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广播和视频直播相结合的方式进行传播。

比较来说这种方式更适宜用手机来观看，

也更符合现在人们的浏览习惯。我没有具

体的数据，不得而知，视频直播给在线听

广播人数带来多少流量。但有一点是肯定

的，记者和主持人也将面临更多的挑战，

没有所谓的舒适区。今年我们迎来了第 20

个记者节，如同护士节、教师节一样的隆

重，这个行业已经进入了大家茶余饭后的

讨论话题，越来越多的人开始意识到媒体

对生活的影响，大家对记者主持人行业有

着很大的期望。值得思考的是，我们现在

需要的和未来需要的记者主持人应该拥有

哪些特质呢？没有人能随随便便成为水均

益、白岩松。记者型主持人的需求量应该

很大。媒体融合从不意味着减人，资源整

合的同时带来的是更多的工作量。白岩松

对于社会需要怎样的记者这个问题曾说过

一段话“我觉得最重要的是心态，你始终

是敏锐的，你是好奇的，你是带着新闻责

任感去做这件事，我期待世界的这个变化，

我期待周围的人变得更好一些，因为世界

好不好，是由你周围的人决定的。如果你

每天上街看到的都是乱闯红绿灯的、随地

吐痰的、加塞到处都是，你不会开心的。

所以我觉得先从周围的人，变得更好一点

开始。”这是言语很通俗的一段解析，什

么是好的可能每个人都有自己的答案，但

保持赤子心，保持求知欲应该是记者的一

种本能。我曾看到《读者》上关于美食家

的一篇文章，作者大意是说，美食家不一

定会做饭，但他对于食物的味道总能说出

不俗的言论。因为他们对于食物充满热情，

能够在食物中找到哲理。我想记者和主持

人时常饱有热情和共情能力是寻找真实感

的唯一途径。

三、“伴你同行”——《记者在现场》栏

目个案分析

（一）参与节目简介

《伴你同行》是常熟新闻交通广播的

早间节目。时长一个半小时，主要包括一

周交通热点、新闻概要和现场连线，互动

话题讨论和生活资讯几大板块。节目内容

主要涉及交通热点信息、娱乐资讯等。节

目中安排有 5—10 分钟的记者连线。

（二）参与节目受到的启发

传统的广播节目似乎总有很多忠实的

听众一路相随，作为一个新人我很幸运既

能在周日的直播室用最好的状态做一名主

播，又能在工作日作为一名记者参与《记

者在现场》这个小栏目。虽然每天记者连

线的时长非常短，但总希望在最短的时间

内呈现给听众一个可以思考的话题。每天

的题材大多是听众在微信公众平台上反馈

的一些信息和一些交通上的新规和施工情

况。还有一些突发的特殊情况。

记忆比较深刻的一次，今年 6 月 18

日早上 8 点 07 分左右，常熟北三环高架，

一辆小车因故障抛锚，之后起火，幸运的

是事故车辆正在执勤交警的眼皮下，交警

发现异常后迅速开展行动，先是与该车驾

驶员一起将车辆推向靠右的安全车道。并

开展灭火救援，交警临时封闭海虞北路东

上匝道，并疏导车辆离开，为消防车进场

开路，在消防人员的共同努力下，最终在

8 点 22 分左右，将火扑灭。起火车辆被拖

离后，交通陆续恢复正常。小车发生故障

抛锚时，正是常熟新闻交通广播早高峰节

目《伴你同行》的直播时间，广播主持人

在了解情况后，第一时间发布现场情况，

提醒车辆绕行，发布临时管制信息，并连

线高架中队领导，关注救援过程。当时我

也赶到了现场，亲眼见证着交警和消防部

门开展这一场应急救援行动，拿到了事发

现场的视频和图片。那一刻，作为一名记

者的荣誉感油然而生。因为我能感到那个

清晨，无数双耳朵在收音机前紧张地听着

现场的情况，也是在那一刻我感受到我们

与听众的距离那么近。我想这大概就是广

播的魅力所在吧。敏感、时效、重感情！

声音有些时候似乎更能直抵心灵吧。事后

我在想，如果我是网红主播，当时的情况

该如何应对？现场交警、消防大队、环卫

人员的默契配合值得市民朋友点赞。应该

去传递正能量让大家感受到交通是大家的

交通，平凡的生活中我们依旧被守护，大

家的注意力在哪里，我们就应该真实的存

在于哪里。行业的特殊性给予我们比网络

主播更多的优势，将优势发挥到淋漓尽致

也是我们的方向。

四、结语

永远不变的是一直在变。认清自己，

了解对方，知己知彼，不断出新才能往前

更进一步。

作者单位：常熟融媒体中心


